

Das Römerhaus

Vor und nach dem Besuch

Thema: Haus

Vorbereitungen

- Vorwissen
 - Das Römerhaus ist kein römisches Gebäude, sondern eine moderne Rekonstruktion, die auf verschiedenen Vorbildern basiert.
- Aktivität
 - Wortschatz «Architektur» (s. unten)

Nachbereitungen

- Diskussionsthemen / Bezug zu heute
 - Wie werden die Räumlichkeiten bei den Kindern zu Hause benützt? Welche Bereiche sind mehr oder weniger privat? Wo werden Gäste empfangen? Gibt es auch einen Arbeitsbereich?
- Aktivitäten
 - In der Bücherecke des Römermuseums finden Sie den Ordner «Informationen für Lehrer/-innen» mit verschiedenen Ideen für handwerkliche Arbeiten, u. a. Anleitungen zum Herstellen von Mosaiken und Wandmalereien.

Thema: Wohnen

Vorbereitungen

- Vorwissen
 - Das Römerhaus entspricht dem Haus einer gehobenen Bevölkerungsschicht.
 - Die römische Familie bestand aus Mann, Frau und ein bis drei Kindern sowie den Bediensteten.
 - In der Oberschicht ging der Mann einer Erwerbstätigkeit nach, die Frau regelte den Haushalt. Ein grosser Teil der Kinder besuchte während etwa vier Jahren die Grundschule.
- Aktivität
 - Alltagsgegenstände oder Installationen im modernen Haus auflisten, die man als Schiffbrüchige am meisten vermissen würde. Beim Besuch im Römerhaus kontrollieren, ob diese zur Römerzeit bekannt waren.
 - Grundrissplan des eigenen Hauses / der eigenen Wohnung mitsamt Möblierung zeichnen und (nach dem Besuch) mit dem Römerhaus vergleichen.

Nachbereitungen

- Diskussionsthemen / Bezug zu heute
 - Das Leben ohne Elektrizität (Kühlschrank, Fernsehen usw.)
 - Das Leben ohne Kunststoffe: Die Kinder bringen Alltagsgegenstände aus Plastik in die Schule mit. Aus welchem Material hätte man die entsprechenden Objekte zur Römerzeit gemacht?
 - Die Rollenverteilung der Geschlechter.
- Aktivitäten
 - «Kim-Spiel» (anhand von Objekten aus dem Römerkoffer) mit thematischen Fragen, z. B.: Welche Gegenstände gehören in der Küche? Welche haben mit Beleuchtung zu tun?
 - Idealattribute von Gegenständen auflisten. Wie gut schneiden die entsprechenden römischen Gegenstände ab? (z. B. Tischbesteck oder eine Lampe aus dem Römerkoffer, Heizungssystem).
 - Römische Rezepte nachkochen. An der Museumskasse oder im Buchhandel erhältlich ist das Kochbuch «Kochen wie die alten Römer» von H. P. von Peschke und W. Feldman, Artemis und Winkler Verlag, Zürich 1995.
 - In der Bücherecke des Römermuseums finden Sie den Ordner «Informationen für Lehrer/-innen» mit verschiedenen Ideen für handwerkliche Arbeiten, u. a. Anleitungen zum Spinnen.